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Курьер новостей

Дом без стены

ЖИЛЬЦАМ аварийного дома
в Якутске, в котором разру&

шилась несущая стена, чиновни&
ки отказывают предоставить дру&
гое жильё в срочном порядке. 
Изначально здание по адресу: 
ул. Халтурина, 5, квалифициро&
вали как подлежащее капиталь&
ному ремонту. Доказывать, что
дом находится в аварийном со&
стоянии, жильцам пришлось че&
рез суд на протяжении двух лет.
Жильцы дома считают, что влас&
ти должны немедленно расселить
их, пока дом не рухнул оконча&
тельно, но чиновники так не ду&
мают. Расселение дома заплани&
ровано только на 2022 год.

Опасные поездки

М АССОВЫЕ перевозки
участников детских спор&

тивных соревнований на част&
ных автомобилях — следствие
нехватки средств у родителей и
организаторов спортивных сек&
ций. Однако сложившееся по&
ложение нельзя считать нор&
мальным. Об этом пишут поль&
зователи соцсетей в связи с
ДТП в Ленинградской области.
По данным УГИБДД по Пе&
тербургу и области, в ночь на
понедельник на автодороге Во&
логда — Новая Ладога води&
тель легкового автомобиля пе&
ревозил школьников в возрасте
от 13 до 16 лет. В Тихвинском
районе машина столкнулась с
грузовым автомобилем МАЗ, а
затем с ещё одним грузовиком.
В результате ДТП пострадали
водитель автомобиля и шесть
его пассажиров, в том числе
пять детей. 

Вмешалась 
прокуратура

ВЛАДИМИРСКОЕ управле&
ние государственной вневе&

домственной экспертизы расторг&
ло договор на проведение экспер&
тизы проектной документации
для строительства свиноводчес&
кого комплекса около Суздаля.
Ранее против этих планов высту&
пили жители областного города,
которые считают, что создание
комплекса на 2520 свиноматок

повлечёт экологическую катаст&
рофу. Люди боятся, что произ&
водство будет причиной неприят&
ного запаха и даже отравления
воды и почвы. В то время как ря&
довые граждане выступали про&
тив строительства объекта, ре&
гиональные власти настаивали на
нём. По сообщению интернет&
агентства «Регнум», губернатор
С. Орлова заявила, что чиновни&
ки будут поддерживать проект,
«какие бы там акции кто ни про&
водил». Строительство свино&
комплекса было приостановлено
по инициативе прокуратуры.

Обещанного 
три года ждать

ГЛАВА минстроя России Ми&
хаил Мень обещал обману&

тым дольщикам решить их про&
блемы в течение ближайших трёх
лет. В 2017 году было введено 140
проблемных объектов, осталось
836. Из них на 2018 год регионы
взяли на себя обязательства ввес&
ти 360, остальное расписано по
годам, до 2021&го включительно.
Проверка минстроя показала, что
ещё есть дома, которые не попали
в «дорожные карты». Регионам
России даётся на реализацию
этих «дорожных карт» время до
2021 года, нескольким домам —
до 2022&го. С октября 2017 года
власти России предпринимают
первые шаги на пути перехода от
долевого строительства жилья к
проектному финансированию че&
рез банки. 30 ноября прошлого
года премьер&министр России 
Д. Медведев заявил, что долевое
строительство является рудимен&
том прошлой эпохи и от него не&
обходимо отказываться, но вот
откажутся ли на самом деле —
это ещё не факт.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Задачи, актуальные и сегодня
100 лет назад, в апреле 1918�го, В.И. Ленин завершил работу 

над программной статьёй «Очередные задачи Советской власти»

ВО�ПЕРВЫХ, потому, что это —
первая крупная ленинская работа,
написанная и в дальнейшем опуб�

ликованная на страницах «Правды» по&
сле завершения первого этапа пролетар&
ской революции — относительно мирного
установления Советской власти на боль�
шей части территории страны и заключе�
ния Брестского мира, позволившего пе�
рейти к созидательной деятельности.

Во�вторых, именно в этой работе В.И.
Ленин формулирует важнейшие принци&
пы организации социально&экономичес&
кой жизни и в целом мирного строитель&
ства социалистического общества. Более
того, можно обоснованно утверждать,
что именно тогда, в апреле 1918�го, бы�
ли сформулированы многие идеи,
впоследствии положенные в основу но�
вой экономической политики (нэп).

Ещё раз подчеркнём: эти идеи впер�
вые представлены вовсе не в марте 1921
года, как некоторые полагают, в преддве�
рии и в ходе X съезда партии, когда после
окончания кровопролитной Граждан�
ской войны и разгрома интервентов по�
бедившая Страна Советов лежала в руи�
нах и отказ от политики «военного ком�
мунизма» стал просто жизненно необхо�
димым, а ровно тремя годами ранее, то
есть ещё до того, когда эта политика бы�
ла вынужденно введена для отпора ин�
тервентам и белогвардейцам. 

Именно тогда 1918 года В.И. Ленин
произносит исторические слова: «Мы,
партия большевиков, Россию убедили.
Мы Россию отвоевали — у богатых для
бедных, у эксплуататоров для трудя�

щихся. Мы должны теперь Россией уп&
равлять. И всё своеобразие переживае�
мого момента, вся трудность состоит в
том, чтобы понять особенности перехо&
да от главной задачи убеждения народа
и военного подавления эксплуататоров
к главной задаче управления».

Итак, главная задача после установле�
ния Советской власти — всестороннее на�
чало мирного строительства, налаживание
системы управления. Где здесь, позвольте
спросить, призывы или тем более подго�
товка к «развязыванию гражданской вой�
ны», в чём сегодня безответственно и
лживо обвиняют большевиков антиком�
мунисты и антисоветчики всех мастей?

(Окончание на 2&й стр.)

Эта работа не так часто оказывается в фокусе внимания
исследователей и политиков, как, скажем, многократно
вспоминавшиеся нами в год столетия Великого Октября
«Империализм, как высшая стадия капитализма» или «Го!
сударство и революция». Между тем, думается, обделена
она вниманием совершенно незаслуженно.

Ленинский комсомол Украины
укрепляет позиции в Херсонской

и Одесской областях
Среди привычных украинских новостей о бандеровских «праздниках» и по!

громах это сообщение вспыхнуло лучом света. Первый секретарь ЦК ЛКСМУ
Михаил Кононович рассказал о том, что в двух южных областях страны состо!
ялись отчётно!выборные конференции и организационные пленумы. 

ВСМАТРИВАЮСЬ В ЛИЦА участников ком�
сомольских форумов. Среди них нет случай�
ных людей: быть комсомольцем на совре�

менной Украине — подвиг, на который способен
далеко не каждый. Эти юноши, собравшиеся, по
сути, в подполье, размышляют о спасении своей
Родины. Они очень разные и в то же время чем�то
неуловимо похожи между собой. Серьёзностью,
одухотворённостью. Их ровесники массово при�
мкнули к «Азову» и запрещённому в РФ «Правому
сектору», они — горсткой отважных — выступили
против украинского фашизма. Самим фактом сво�
его появления эти ребята доказывают: с нацизмом
можно и нужно бороться! Даже на Украине, где он
узурпировал культуру, пропаганду, образование... 

Михаил Кононович, выступивший с докладами
на обеих конференциях, потом отметил: члены
региональных комитетов комсомола в своих речах
и выводах показали политическую подкованность
и владение ситуацией на местах. Делегаты Хер�
сонского и Одесского форумов приняли решение
о расширении участия организаций Ленинского
комсомола в политической жизни своих регионов
и в местных выборах.

В Одесской области первым секретарём обкома
ЛКСМУ был единогласно избран Иван Колото�
вичев, вторым — Георгий Путин. Красное Знамя
эти ребята подхватили из рук своего земляка Ва�
дима Папуры. Семнадцатилетнего Вадима, вы�
прыгнувшего из пылающего Дома профсоюзов 

2 мая 2014 года, украинские нацисты добили на
земле. Сегодня его образ вдохновляет на борьбу
передовую молодёжь не только родного города и
страны. Одесский студент�комсомолец Вадим
Папура — один из центральных образов в фильме
«Украина. Маски революции» французского жур�
налиста Поля Морейры. Портрет Вадима комсо�
мольцы Украины поместили на свои антифа�
шистские листовки, написав на них: «Сопротив�
ляйся нацистской оккупации. Сопротивляйся!
Будь Героем, будь как он!»

В начале февраля этого года группа фашист�
ских молодчиков напала на Михаила и Александ�
ра Кононовичей, имевших при себе эти листовки.
Братьев жестоко избили, но, кроме подтвержде�
ния, что они — коммунисты, ничего другого от
них не услышали. Ни просьб, ни покаяний, кото�
рых так жаждали распоясавшиеся от безнаказан�
ности наследники Бандеры. 

Всего с начала 2014 года на руководителей и
членов Ленинского комсомола Украины было
совершено более ста нацистских нападений. Со
стороны действующих властей все они прошли
безнаказанно. Несмотря на это, участники Одес�
ской и Херсонской отчётно�выборных конфе�
ренций заявили: «Работа по укреплению
ЛКСМУ будет продолжаться. Борьба за Украину
только начинается...»

Анастасия ЧЕРНЫШ.
г. Киев.

8АПРЕЛЯ работники французского национального обще&
ства железных дорог SNCF возобновили серию двух&

дневных забастовок, которые будут продолжаться до конца
июня. Это привело к многочисленным отменам поездов как
на внутренних, так и на международных маршрутах: в ходе
нынешнего этапа стачки на линию выведено лишь 20% ско&
ростных экспрессов TGV и около трети региональных поез&
дов. Трудящиеся протестуют против обширного плана пра&
вительства по реформе SNCF. Он предусматривает, в част&

ности, открытие железнодорожного сектора для конкурен&
ции, что может привести к прекращению функционирования
целого ряда маршрутов из&за нерентабельности, увольнени&
ям, снижению доходов компании, а также её работников,
которые в результате новшеств лишатся множества льгот. 

К забастовкам на транспорте присоединились и сотрудни&
ки ведущего национального авиаперевозчика страны «Эр
Франс». Профсоюзы требуют от компании увеличить зарпла&
ту, замороженную в течение нескольких лет. Однако руковод&

ство согласилось лишь на небольшое повышение окладов. 
С февраля это уже шестая стачка работников «Эр Франс». 

На фоне протестов транспортников продолжаются мани&
фестации французских студентов, возмущённых грядущей
образовательной реформой. Во многих городах прошли де&
монстрации, участники которых сжигали чучела президента
страны Эмманюэля Макрона и призывали объединить уси&
лия учащихся и железнодорожников в борьбе против прави&
тельственных нововведений.

Классовые битвы за рубежом
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«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

С 1 апреля по 15 июня во всех почтовых отделениях России 
проводится подписка на газету «Правда» на второе 

полугодие 2018 года. Кроме того, ещё не поздно оформить
подписной абонемент на май—июнь 2018 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
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«СВИНОМУ СОСЕД�
СТВУ — нет!» — жите�
ли города Спасск�

Дальний, что в Приморье, про�
тестуют против производящих
вместе с мясом ещё и большое
зловоние свинокомплексов
ТОР «Михайловский». Развер�
нув плакаты, они потребовали
прекратить «свинство», не даю�
щее людям нормально дышать и
загрязняющее окружающие
территории. 

— Мы выступаем против
строительства новых свинарни�
ков. А также за то, чтобы собст�
венники поставили очистные
сооружения на уже существую�
щих. Мы устали жить в вони, —
заявили митинговавшие.

Как рассказал один из участ�
ников протестной акции Вале�
рий Бочаров, недавно побывав�
ший на одном из свинокомп�
лексов, принадлежащем ООО
«Приморский бекон», навоз те�

чёт мимо прудов�накопителей и
сливается прямо на землю. Как
уверяет Валерий, за все годы ра�
боты местных свинокомплексов
ими суммарно слито не менее
360 тысяч тонн навозной жижи.

— Если она просочится
вглубь, то километров на 20 в
округе подземные воды будут
отравлены, — считает он.

Подобные акции протеста на
днях прошли в Спасском райо�
не в поселениях Прохоры, Виш�
нёвка и Красный Кут, рядом с
которыми планируется строи�
тельство ещё одного свино�
комплекса. Люди хотят добить�
ся переноса свиноферм туда, где
они не будут мешать им жить.

«У предприятий нет никаких
механизмов очистки и утилиза�
ции отходов. Проект, который
они предложили, на самом деле
не соответствует нормам эколо�
гической безопасности», — ут�
верждают жители поселений,
расположенных неподалёку от
двух огромных заводов по про�
изводству свинины, рассчитан�
ных на 39 и 83 тысячи голов
хрюшек.

Андрей ГОРЮНОВ.
Фото с сайта deita.ru.

Дайте дышать!

В ОМСКЕ возле здания
правительства области
на пикет собрались доль�

щики дома №3, расположен�
ного на улице 70 лет Октября.

Этот 16�этажный дом на 139
квартир в 2013 году заложил за�
стройщик ОАО «ТПИ
«Омскгражданпроект» (гене�
ральный директор — Иван Люб�
чич). Объект должны были
сдать к концу 2014 года, но сро�
ки постоянно переносились, а в
итоге работа на объекте и вовсе
замерла. Несмотря на обеща�
ния, строительство до сих пор
так и не начато. Дом даже не
включён в реестр проблемных
объектов, то есть для чиновни�
ков такого дома попросту нет.

Дольщики уже который раз
пытаются попасть на приём к
врио губернатора Омской об�
ласти Александру Буркову,
чтобы он помог им выбраться
из беды.

— Мы вышли обратить на се�
бя внимание правительства,

чтобы власти заставили достро�
ить наш дом. Мы требуем от
Любчича расторгнуть договор с
ООО «Строительная компания
«Кромас» (директор — экс�гла�
ва учреждённого правительст�
вом фонда «Жилище» Рустам
Мирсаяпов), которое не пост�

роило ни одного дома. В 2017
году они только установили
кран, на этом работы закончи�
лись, — пояснила дольщица
Светлана.

По сообщениям
информагентств.

Фото с сайта omskinform.ru.

Гнилую власть
в отставку!

В Петербурге, на площади Ленина, коммунисты  и комсомольцы прове!
ли 7 апреля митинг протеста против ухудшения жизни трудящихся, посто!
янного роста цен, увеличения налогов и повышения пенсионного возрас!
та. В акции также участвовали представители Союза советских офицеров,
движения «В поддержку армии, оборонной промышленности и военной на!
уки», «Детей войны», Движения гражданских инициатив, «Левого фронта» и
других общественно!политических организаций города.

ОТКРЫЛСЯ МИТИНГ выступлением чле�
на Президиума ЦК КПРФ, первого секре�
таря Санкт�Петербургского горкома пар�

тии, руководителя фракции коммунистов в Зако�
нодательном собрании Санкт�Петербурга О. Хо�
дуновой, которая особое внимание уделила ре�
зультатам состоявшихся 18 марта выборов прези�
дента России. Она отметила, что, несмотря на
вакханалию клеветы, развёрнутую против нашего
кандидата П. Грудинина в прорежимных СМИ, на
административный произвол, на махинации в
день голосования, миллионы граждан отдали свои
голоса за курс созидания и социального оптимиз�
ма, в очередной раз показав, что только коммуни�
сты способны предложить альтернативу капита�
листическому загниванию.

— Только полной сменой курса, только фор�
мированием нового ответственного Правитель�
ства народного доверия мы сможем остановить
дальнейший рост тарифов, повышение налогов,
прекратить нападки на последние социальные
завоевания Советской власти, — подчеркнула
О. Ходунова.

Участникам митинга запомнились также вы�
ступления заместителя руководителя фракции
КПРФ в Законодательном собрании Санкт�Пе�
тербурга И. Ивановой, секретаря Санкт�Петер�

бургского горкома ЛКСМ РФ К. Никитина, пред�
ставителя «Левого фронта» Н. Глазовской, руко�
водителя городского отделения движения «В под�
держку армии, оборонной промышленности и во�
енной науки» полковника О. Степанчука и ответ�
ственного секретаря Общественного совета при
фракции КПРФ в Законодательном собрании
Санкт�Петербурга В. Соловейчика.

Все они говорили о громких предвыборных
обещаниях власти, которые буржуазная власть
выполнять, как всегда, не собирается, о поста�
вившей на грань разорения миллионы россиян
реформе ЖКХ, о разрушенных промышленнос�
ти и сельском хозяйстве, об уничтоженной сис�
теме образования. 

Резолюция митинга, в которой его участники
решительно потребовали отставки антинародного
правительства, была принята единогласно.

В заключение артист театра и кино Р. Эйвазов
исполнил полюбившийся всем коммунистам и
патриотам «Марш коммунистов Ленинграда»
Александра Харчикова.

После завершения митинга коммунисты возло�
жили цветы к подножию монумента В.И. Ленину.

Пресс&служба 
Санкт&Петербургского обкома КПРФ.

Дом, которого нет
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Финансовая карусель

Как правило, руководители
муниципалитетов, главы адми�
нистраций в подобных случаях
бегут с протянутой рукой к гу�
бернатору, в минфин. Выслу�
шав жалобы и доводы просите�
лей о необходимости решить
острейшую проблему на своей
территории, им обычно идут
навстречу. Откуда берутся
деньги? Они изымаются из об�
ластного бюджета или специ�
альных фондов, созданных ра�
нее для реализации целевых
региональных программ.

Вроде теперь осчастливлен�
ным чиновникам на местах ос�
таётся только засучить рукава и
энергично приступить к вы�
полнению мероприятий, наме�
ченных и профинансирован�
ных на следующий год. Увы,
эту последовательность дейст�
вий можно представить лишь
теоретически, на практике за�
частую всё происходит вопре�
ки логике и здравому смыслу.

Подавляющее большинство
«бедных» муниципалитетов
сразу после начала нового бю�
джетного года занимают оче�
редь в областную казну с тем,
чтобы… вернуть полностью
дармовой трансферт или его
остаток. Причина? Они не су�
мели освоить выделенные суб�
сидии.

А деньги, как сообщили
«Правде» в областном минфи�
не, возвращаются немалые.
Причём отрицательная дина�

мика набирает обороты: если в
2016 году возврат составил 1,9
миллиарда рублей, в следую�
щем — 2,3 миллиарда, то в на�
чале нынешнего облбюджет
«пополнился» на сумму 3,1
миллиарда рублей.

Характерно, что за ушедшие
в песок трансферты никто не
несёт ответственности: ни бла�
годетель, ни получатель. Этой
денежной вольнице немало
способствует и Бюджетный ко�
декс РФ, одна из статей кото�
рого говорит лишь про обяза�
тельный возврат неизрасходо�
ванных средств в течение пер�
вых 15 рабочих дней очередно�
го финансового года. То есть
сдал вовремя оставшиеся мил�
лионы — и гуляй, Вася, совесть
твоя чиста, никаких к тебе пре�
тензий! При этом незадачли�
вый глава МО твёрдо знает, что
в следующем году к нему обя�
зательно вернётся неосвоенная
сумма. Правда, для этого снова
придётся повторить весь бюро�
кратический ритуал получения
безвозмездной ссуды. Такая
вот бухгалтерия.

Что же мешает хозяйствен�
никам эффективно распоря�
диться трансфертом? Попро�
буем разобраться на анализе
конкретных фактов.

Несколько лет назад Качка�
нару удалось, наконец, «вы�
бить» в области 50 миллионов
рублей на ремонт дороги. Од�
нако поступили они только 28
декабря. Вскоре долгожданная
сумма отправилась назад к

«инвестору», который повтор�
но перечислил её по старому
адресу уже в новом году. По
другому дорожному контракту
из�за погодных условий не уда�
лось освоить 4 миллиона. Они
совершили тот же знакомый
нам кругооборот.

Понятно, упрекать качка�
нарцев в срыве бюджетных
статей нельзя. Однако нередко
намеченные и профинансиро�
ванные мероприятия прихо�
дится корректировать как раз
по вине самих муниципалите�
тов. Например, в Нижней
Салде предполагалось израс�
ходовать выделенные 94 мил�
лиона рублей на реконструк�
цию вконец разбитой улицы
Фрунзе.

«В проект были включены
работы по вскрытию грунта на
перекрёстках, — рассказывает
глава города Елена Матвеева.
— Но экспертиза показала, что
в этом нет необходимости, и
нам пришлось отправить об�
ратно 10 миллионов. Хотя эти
«лишние» деньги можно было
использовать на повышение
качества эксплуатационных
свойств магистрали».

Часто местные власти нару�
шают сроки подготовки кон�
курсной документации на по�

лучение трансферта, сами же
проекты бывают выполнены
небрежно, с нарушением стан�
дартов, как говорится, левой
ногой. Неудивительно, что
ФАС систематически оспари�
вает итоги отборочной проце�
дуры, аукцион признаётся не�
действительным, и конкурс
переносится на новый срок.
Кстати, подобная круговерть
может длиться до полугода и
более.

Ну а как реагируют сами гла�
вы муниципальных образова�
ний на, прямо скажем, напле�
вательское отношение своих
подчинённых к реализации
выделенных ресурсов? Что де�
лается для обеспечения чётко�
го, постоянного контроля за
выполнением годовых планов?
В этом смысле весьма красно�
речив эпизод, связанный с со�
вещанием по подведению ито�
гов исполнения бюджета Серо�
вского городского округа, на
котором удалось побывать ва�
шему корреспонденту.

В одном из выступлений был
приведён такой факт: за ми�
нувший год в региональную
казну из собственного бюдже�
та пришлось отчислить 95 мил�
лионов рублей «бесплатных»
средств. Большую их часть не

смогли пустить в дело сотруд�
ники управления образования,
капитального строительства и
комитет ЖКХ.

«Это недопустимо! — с воз�
мущением отреагировала глава
округа Елена Бердникова. —
Необходимо подготовить объ�
яснительные записки по каж�
дой сумме. Я хотела бы провес�
ти разбор, и уверяю вас, что ес�
ли суммы оказались невостре�
бованными и мы потеряли их
безвозвратно, то последуют со�
ответствующие меры дисцип�
линарного взыскания».

«Это называется махать по�
сле драки кулаками! Поезд уже
ушёл, за использованием дота�
ций нужно следить во все гла�
за, иначе в другой раз шиш по�
лучим!» — раздалась реплика
из зала.

Думается, этот короткий
комментарий с места довольно
точно характеризует «заботу»
руководства округа, чиновни�
ков администрации как об эф�
фективной трате выделенных
ресурсов, так и в целом о соци�
ально�экономическом разви�
тии своей территории, повы�
шении уровня жизни населе�
ния. О последнем, к слову, убе�
дительно свидетельствует сле�
дующая цифра: в связи с задол�
женностью горожан по оплате
ЖКУ им в прошлом году не
было выплачено компенсаций
в сумме 1 миллион 56 тысяч
рублей. Эти деньги также при�
шлось возвращать в казну.

Спит «государево око»…

То, что пробуксовки с ис�
пользованием трансфертов на�
иболее «весомо, грубо, зримо»
случаются у строителей, уже
давно стало нормой, неким за�
коном Архимеда — он, вроде,
существует в природе, но ни�
кто на него не обращает вни�
мания. А потому на системный
бардак здесь давно махнули ру�
кой и президент, и правитель�
ство с минстроем, не говоря уж

о региональных властях. При�
чём проблемы в этой чрезвы�
чайно важной отрасли на�
столько «бородаты», типичны
и общеизвестны (даже неспе�
циалистам), что для их устра�
нения не требуются какие�то
фундаментальные научные ис�
следования, эксперименты,
уйма времени и многомилли�
ардные затраты. Нужно только
от привычной, ни к чему и ни�
кого не обязывающей фикса�
ции «узких мест» в этой сфере
приступить к реальной их рас�
шивке.

Вот пример, о котором пове�
дал глава Берёзовского округа
Евгений Писцов. В 2015 году
по программе переселения из
ветхого и аварийного жилья
муниципалитет заключил кон�
тракт с подрядной организаци�
ей, выигравшей аукцион, на
360 миллионов рублей. Компа�
ния предоставила на конкурс
документы, которые оказа�
лись… липой. На расторжение
договора с мошенниками в Бе�
рёзовском потратили целый
год. Все эти месяцы люди мая�
лись в квартирах, куда и бом�
жей палками не загонишь…

«Время было потеряно,
средства освоить не удалось, и
мы их вернули в бюджет, — с
горькой усмешкой говорит
глава муниципального образо�
вания. — На следующий год
деньги восстановили, но они
пошли уже не на строительство
дома под расселение — сроки
не позволяли сдать его под
ключ, а на приобретение гото�
вого коммерческого жилья. И
вместо запланированных
прежде 36 рублей за «квадрат»
нам пришлось выкладывать 42
рубля. Что в итоге? Десятки се�
мей продолжают жить в трущо�
бах, администрация не выпол�
нила полностью своего обеща�
ния по переселению, а с под�
рядчиком�махинатором, из�за
которого мы понесли серьёз�
ные убытки, правоохранитель�
ные органы отказались разби�
раться».

Может, иной уровень ответ�
ственности царит при реализа�
ции средств областью, которые
она получает на выполнение
целевых федеральных про�
грамм? Нет! К командам из
Москвы региональная власть
относится ничуть не лучше,

чем местные муниципалитеты
к трансфертам. И вполне есте�
ственно, что через некоторое
время губернатору Е. Куйва�
шеву (он исполняет обязанно�
сти и председателя правитель�
ства края) из Белокаменной
последует вопрос: «Вам что,
деньги не нужны? В таком слу�
чае отдадим тем, кто умеет с
ними работать».

Но ведь должны же быть ка�
кие�то контролирующие гос�
структуры, призванные в том
числе отслеживать движение,
использование финансовых
средств, выделенных «сверху»,
для решения конкретной жи�
вотрепещущей проблемы в ок�
руге, городе, посёлке? Где ис�
кать это бдительное, «недре�
манное государево око»?

Обратимся к Нижнему Таги�
лу, второму по численности на�
селения и объёму ВВП городу
на Среднем Урале. Согласно
заключению Счётной палаты
РФ, за последние несколько
лет городской бюджет «поху�
дел» на 215 миллионов рублей,
что составляет три процента
средств муниципальной каз�
ны. В прошлом году было воз�
вращено 130,8 миллиона.

— К сожалению, эту тему мы
ни разу не поднимали на своих
заседаниях, — признался пред�
седатель комиссии областной
Думы по бюджету, экономиче�
ской политике и инвестициям
Леонид Мартюшев. Когда же
он отправился в финуправле�
ние мэрии, чтобы узнать о
причинах возврата дотаций, от
него потребовали письменный
запрос на получение данных,
пообещав подготовить ответ в
течение 10 дней.

Зато нетрудно представить,
с каким тщанием и строгос�
тью будет отлажен контроль за
сроками и темпами освоения
капвложений на самом мас�
штабном в истории региона
ремонте дороги в Алапаевске.
А как же! Ведь здесь нынче ле�
том пройдут Царские дни в
связи со 100�летием кончины
последнего российского импе�
ратора. Уже состоялся конкурс
по выбору подрядчика, на обу�
стройство муниципалитета и
реконструкцию «монаршей
магистрали» область выделила
185 миллионов рублей…

Чем же оборачиваются в ре�

альной жизни описанные нами
истории? Это значит, что во
многих городах и сёлах школь�
ники по�прежнему будут зани�
маться в переполненных и
душных классах, водители —
чертыхаться и ломать машины
на вконец разбитых дорогах,
больные — лечить свои недуги
за десятки вёрст у «богатых»
соседей, а обитатели «аварий�
ки» и дальше будут со страхом
взирать на просевший потолок
и с опаской ступать на про�
гнившие половицы…

В связи с этим невольно
вспоминаются глобальные,
просто сказочные социальные
преобразования в жизни рос�
сиян в ближайшие годы, кото�
рые недавно обрисовал в своём
послании Федеральному со�
бранию Владимир Путин и ко�
торые, как он заявил, носят
«рубежный характер». Для это�
го, мол, наше государство об�
ладает всем необходимым,
нужны лишь финансы, кото�
рые может дать только эффек�
тивная экономика.

Позвольте не согласиться с
вами, господин президент. Ин�
вестиции — не ведомая, а веду�
щая часть экономики, локомо�
тив, который её тянет. Деньги
же в стране есть, об этом вы са�
ми не раз говорили. Только мы
не научились ими по�умному,
по�хозяйски распоряжаться.
Тому яркое, убедительное сви�
детельство: безалаберное, бе�
зответственное, а с учётом ны�
нешнего уровня жизни людей
— преступное отношение к вы�
деленным финансовым сред�
ствам, для освоения которых
даже указываются конкретные
объекты.

Наведите порядок хотя бы в
этой сфере, Владимир Влади�
мирович. Хотя бы! По край�
ней мере, это будет реальный
шаг к эффективному исполь�
зованию уже имеющихся на
сегодня у государства «живых»
миллиардов, в отличие от тех
призрачно�эфемерных, кото�
рые, как вы уверяете, появят�
ся в «ближайшем будущем». С
синицей в руках, согласитесь,
всё�таки легче ждать непой�
манного в небе журавля.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

Антинародное хозяйство

Слёзно просят... Чтобы вернуть?
Муниципальное чиновничество безалаберно и безответственно использует

выделенные межбюджетные трансферты
Каждый глава округа раз в году держит своеоб�

разный публичный экзамен на соответствие зани�
маемой должности: необходимо в строго отведён�
ный срок сверстать и защитить очередной бюджет
с минимальным дефицитом при максимуме вклю�
чённых в него социально�экономических проблем.
Но откуда взять деньги, если в собственной кассе
давно мыши скребут, инвесторы не хотят вклады�
ваться в низкорентабельные бизнес�проекты, банк
же отказывает в кредитах из�за непогашенных
долгов? А горящих, неотложных объектов с давно
требующей ремонта инфраструктурой — море. Вот
уж точно: хоть яловая, да телись!

Задачи, актуальные
и сегодня

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Какие же конкретные задачи вождь партии
большевиков и глава Советского правительст�
ва считает наиболее важными сразу после то�
го, как молодая республика вышла из крова�
вой империалистической войны и получила
мирную передышку? В первую очередь, под�
чёркивает В.И. Ленин, «речь идёт об измене�
нии центра тяжести нашей экономической и
политической работы». Что имеется в виду?
«Теперь, — подчёркивает Ленин, — на первом
плане становится организация учёта и кон�
троля в тех хозяйствах, где уже экспроприиро�
ваны капиталисты, и во всех остальных хозяй�
ствах» (выделено мной. — О.Ч.). Знаменитое
положение об учёте и контроле хорошо изве�
стно многим, но все ли обращают внимание
на последнее ленинское замечание? Что озна�
чает формулировка относительно «всех ос�
тальных хозяйств»?

В.И. Ленин имеет в виду предприятия, кото�
рые в условиях переходного периода от капита�
лизма к социализму остаются в капиталистиче�
ской собственности, но их необходимо вовлечь
в процесс строительства социализма на его пер�
вой стадии. Учёт и контроль, понимаемые в
широком смысле, со стороны органов управ�
ления социалистического государства — разве
сегодняшняя практика китайских и вьетнам�
ских коммунистов не показывает нам успеш�
ный пример именно такого воплощения ле�
нинских идей? Контролируемые партией и
органами народной власти капиталистичес�
кие, то есть частные, предприятия на протя�
жении довольно длительного периода време�
ни, который потребуется для перехода, рабо�
тают на решение задач социалистического
строительства.

В.И. Ленин напоминает о важнейшем теоре�
тическом положении марксизма. «Во всякой
социалистической революции, — подчёркивает
Ленин, — выдвигается необходимо на первый
план коренная задача создания высшего, чем
капитализм, общественного уклада, именно:
повышение производительности труда, а в связи с
этим (и для этого) его высшая организация»
(выделено мной. — О.Ч.). Таким образом, по�
вторяем ещё раз для замшелых антикоммунис�
тов: именно повышение производительности
труда, а не создание какого�либо репрессивного
аппарата видится вождю Октября важнейшей
практической задачей. 

Что из этого следует? «Подъём производи�
тельности труда, — отмечает Ленин, — требует,
прежде всего, обеспечения материальной ос�
новы крупной индустрии: развития производ�
ства топлива, железа, машиностроения, хими�
ческой промышленности» (выделено мной. —
О.Ч.). Обращаем особое внимание: В.И. Ле�
нин ставит в один ряд с разработкой природ�
ных богатств развитие таких ведущих отраслей
промышленности, как машиностроение и хи�
мическая. На тот момент, 100 лет назад, это
вообще были наиболее прогрессивные отрас�
ли промышленности и экономики в целом,
определявшие степень её развитости. (Заме�
тим, кстати, что и сегодня, век спустя, эти от�
расли, наряду, конечно, с новейшими микро�
электроникой и использованием биотехноло�
гий, не утратили своего важнейшего значения
для экономики). 

Что касается сырьевых богатств России, то
В.И. Ленин и здесь подчёркивает принципиаль�
ный момент: «Разработка этих естественных бо�
гатств приёмами новейшей техники даст основу
невиданного прогресса производительных сил»
(выделено мной. — О.Ч.). Таким образом, зада�
ча развития и ускорения научно�технического
прогресса, а вовсе не паразитического проеда�
ния природных ресурсов (как это имеет место в
современной буржуазной России) виделась Ле�
нину неотъемлемой частью социалистического
строительства.

«Другим условием повышения производи�

тельности труда, — отмечает В.И. Ленин, — яв�
ляется, во�первых, образовательный и культур�
ный подъём массы населения… Во�вторых, ус�
ловием экономического подъёма является и по�
вышение дисциплины трудящихся, уменья ра�
ботать, спорости, интенсивности труда, лучшей
его организации». В связи с этим звучат важ�
нейшие слова Ленина, которые часто передёр�
гивают современные монархо�белогвардейские
подголоски: «Русский человек — плохой работ�
ник по сравнению с передовыми нациями». Но
далее следует принципиальное пояснение, ко�
торое столь же часто сознательно опускают ан�
тикоммунисты: «И это не могло быть иначе при
режиме царизма и живости остатков крепостного
права» (выделено мной. — О.Ч.). Поэтому, под�
чёркивает В.И. Ленин, «учиться работать — эту
задачу Советская власть должна поставить пе�
ред народом во всём её объёме» (выделено
мной. — О.Ч.). При этом «Советская республи�
ка во что бы то ни стало должна перенять всё
ценное из завоеваний науки и техники в этой
области». 

Разве не сверхактуальны эти слова сегодня,
после почти 30 лет разрушительного «строи�
тельства демократии», когда россиян в основ�
ном учили воровать, брать и давать взятки и в
лучшем случае перепродавать турецкое барахло
и польские фрукты? Страну необходимо заново
учить работать — и не только в отраслях ВПК,
но и в гражданской промышленности, которая,
по сути, так и не вышла из кризиса.

И здесь вновь мы возвращаемся к фундамен�
тальным ленинским положениям об оплате тру�
да при социализме, о чём «Правда» уже не раз
писала. Отвечая всевозможным клеветникам
социализма, пытающимся приписать лично Ле�
нину, партии большевиков в целом некую тео�
рию «уравниловки», «подрыв стимулов к труду»
и прочую чушь, вождь Октября, не скрывая и не
затушёвывая ошибок в первый период послере�
волюционной эйфории, буквально нескольки�
ми гениальными фразами начёртывает будущую
конструкцию оплаты по труду и материальной
заинтересованности в процессе социалистичес�
кого строительства.

«Допустим, — пишет В.И. Ленин, — респуб�
лике необходимы 1000 первоклассных учёных и
специалистов разных областей знания, техни�
ки, практического опыта, для руководства на�
родным трудом в целях возможно более быстро�
го экономического подъёма страны… Спраши�
вается, можно ли признать чрезмерным или не�
посильным расход пятидесяти или ста миллио�
нов рублей в год (В.И. Ленин называет здесь
конкретную крупную сумму в масштабах цен на
начало 1918 года. — О.Ч.) на переорганизацию
народного труда по последнему слову науки и
техники? Конечно, нет. Подавляющее боль�
шинство сознательных рабочих и крестьян одо�
брит такой расход…» (выделено мной. — О.Ч.).

В дальнейшем, уже в момент и после перехо�
да к нэпу, это ленинское положение было разви�
то — и «Правда» об этом подробно писала — в
целостную концепцию оплаты по труду при со�
циализме. 

В целом историческое значение рассматри�
ваемой нами работы состоит в том, что она
свидетельствует о наличии широкого плана
мирного социалистического строительства
уже в самом начале 1918 года. К сожалению,
силы внутренней и внешней контрреволюции
сделали всё, чтобы помешать воплощению
этого плана. Страны Антанты начали в марте
— апреле широкомасштабную военную ин�
тервенцию против Советской России, и
именно с их помощью белогвардейские гене�
ралы — а вовсе не большевики! — развязали
кровопролитную Гражданскую войну. Потому
и пришлось прибегнуть к политике «военного
коммунизма», а изложенный В.И. Лениным
план смогли начать реализовать лишь по её
завершении, три года спустя.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Парламентский дневник

К РИТИКЕ подверглись система
государственной поддержки ма�
лого и среднего предпринима�

тельства, а также прогноз социально�
экономического развития страны на
2018—2020 годы. «В прогнозе не ста�
вится задач социально�экономическо�
го развития страны, а лишь приводится
ограниченный набор частных мер, при�
менение которых не позволит обеспе�
чить активное восстановление эконо�
мического роста в ближайшие три го�
да», — отметили парламентарии. Вни�
мание министерства было обращено на
необходимость формирования долго�
срочных приоритетов социально�эко�
номического развития, предусматрива�
ющих не только сдерживание инфля�
ции или поддержание стабильного кур�
са рубля, но и достижение стратегичес�
ких целей социально�экономического
развития, определённых указом прези�
дента о долгосрочной государственной
экономической политике.

Председатель Комитета по аграрным
вопросам Владимир Кашин подчеркнул,
что фракция КПРФ негативно отно�
сится к деятельности министерства. Ес�
ли бы минэкономразвития занималось
конкретной работой, сельское хозяйст�
во не оказалось бы в столь сложном,
как сегодня, положении, полагает он. В
год рекордных урожаев крестьяне поте�
ряли на зерновом производстве 120
миллиардов рублей. Какое же это ми�
нистерство, если оно не смогло эконо�
мическими методами отрегулировать
систему?! — возмущённо заметил депу�

тат�коммунист. Что и говорить, факт
вопиющий. Почему экспорт зерна от�
дан на откуп трейдерам, а не создана
государственная компания, которая и
крестьянство бы защищала, и форми�
ровала бы бюджет развития?! — очеред�
ным риторическим вопросом хлестанул

по репутации министерства В. Кашин.
Он с негодованием говорил о том, что
минэкономразвития откровенно игно�
рирует парламентские слушания по аг�
рарным вопросам. А депутатам есть что
поставить чиновникам на вид. Так, за
последние три месяца закупочные це�
ны на молоко опустились до недопус�
тимо циничной отметки. Например, в
Марий Эл у населения закупают моло�
ко по 7 рублей. Сколько оно стоит в ма�
газинах, известно. Это же настоящая
диверсия против селян! — с болью за�
метил депутат. Председатели хозяйств
Тверской области сообщают, что нача�
ли вырезать скот, потому что нечем
платить зарплату дояркам. А минэко�

номразвития до этого дела нет. Да и об�
судить эти проблемы в министерстве не
с кем, потому что нет ни одного замес�
тителя министра, кто бы отвечал за оп�
ределённое производство. Такого в ис�
тории страны ещё не было, заявил Ка�
шин. Он предложил преобразовать ми�
нистерство экономического развития в
Госплан. 

В часе заявлений по актуальным во�
просам член фракции КПРФ Олег Ле�
бедев затронул тему экологии. Депутат
отметил тревожную тенденцию перено�
са вступления в силу важных поправок

в законы об охране окружающей среды
и об отходах производства и потребле�
ния. В результате под ударом оказались
наши граждане, ведь неблагоприятные
экологические последствия хозяйст�
венной деятельности становятся всё
более выраженными, заметил депутат.
Так, объём сбросов загрязняющих ве�
ществ в водные объекты за последний
год составил 43 миллиарда кубических
метров, при этом на непозволительно
высоком уровне сохраняется объём
сброса без очистки. В минувшем году
было сброшено 14 миллиардов кубиче�
ских метров таких вод. В итоге на тер�
ритории России более половины по�
верхностных и более четверти подзем�

ных источников питьевого водоснаб�
жения не соответствуют нормам каче�
ства, и ситуация ухудшается с каждым
годом. С 2014 по 2017 год увеличились
на 389 тысяч тонн объёмы выбросов за�
грязняющих веществ в воздух. 

Вопросы загрязнения окружающей
среды являются актуальными и с точ�
ки зрения обеспечения продовольст�
венной безопасности, заметил Олег
Лебедев, ведь круговорот воды в при�
роде никто не отменял. Недавно был
принят в первом чтении законопроект
о производстве органической продук�
ции, что, безусловно, радует. Однако
экологически чистые продукты — это
не только органическое земледелие,
подчеркнул депутат. Оставляет желать
лучшего качество российской рыбы на
прилавках. Сказывается, во�первых,
несоблюдение температурного режима
при хранении и транспортировке ры�
бы (в России нет современных рефри�
жераторных вагонов, а магазины зача�
стую не оборудованы морозильными
камерами, которые поддерживали бы
необходимую температуру хранения).
Во�вторых, нередко один вид рыбы
подменяется другим. Кроме того, не
соблюдаются нормы техрегламента по
количеству глазури на мороженой ры�
бе. При производстве аквакультурной
рыбы используются антибиотики, а
корма, за неимением своих, Россия за�
купает во Франции. Вообще, корма и
антибиотики — проблема всего наше�
го сельского хозяйства.

Олег Лебедев отметил важность по�
явления законопроекта об охране почв,
особое внимание обратил на вопросы
экологического аудита, развития систе�
мы экологического страхования и со�
вершенствования экологической экс�
пертизы.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Спустя два месяца после выступления в Госдуме на «правительст�
венном часе» министра экономического развития Максима Орешкина
нижняя палата парламента вновь обратилась к деятельности минэко�
номразвития. 6 апреля было принято постановление по итогам того
«правительственного часа». Общий смысл документа выражается
двумя словами: «одобрить» и «указать».

Для развития
экономики

нужен Госплан

П О ЕГО ИНИЦИАТИВЕ,
его усилиями при под�
держке руководства

Смольного института Россий�
ской академии образования в
Петербурге открылся Музей со�
ветской эпохи. Многие годы
Сергей Андреевич собирал кол�
лекцию предметов того време�
ни, чтобы наконец представить
советскую эпоху широкому кру�
гу зрителей. В экспозиции более
двух тысяч экспонатов.

В музее действуют экскурси�
онные программы, позволяю�
щие даже людям, родившимся
после распада СССР, проник�
нуться тем, как советские люди
боролись и строили новую
жизнь, как трудились, как про�
водили время, как сражались за
Родину, как возрождали города и
сёла после Великой Отечествен�
ной войны, как покоряли Арк�
тику и космос.

В музее «вехи истории»
представляют собой опреде�
лённые экспонаты. Так, о пер�
вых пятилетках молодой Со�
ветской республики, ударном
труде энтузиастов напоминает
кувалда с клеймом 1926 года. О
признании Страны Советов

странами Запада — одна из
первых импортных швейных
машинок, получившая про�
звание «Победа дипломатов».
Патефон, изготовленный в не�
большой артели, — свидетель
ещё одной яркой страницы —
нэпа. Примечательно, что все
экспонаты, представляющие
советскую технику, работают.
Например, из патефона возра�
стом без малого сто лет доно�
сится до посетителей музея
речь Ленина о том, что такое
Советская власть.

Большой раздел экспозиции
посвящён индустриализации.
Сергей Андреевич приводит ци�
фры запуска новых предприятий
в СССР: в первую сталинскую
пятилетку одно новое предприя�
тие вводилось каждые 27 часов,
во вторую — каждые 12, в третью
— каждые 7 часов. Так советский
народ создавал промышлен�
ность, помогавшую одержать
Победу в страшной битве с фа�
шизмом. Большой портрет Гене�
ралиссимуса И.В. Сталина — на�
поминание о его руководящей
роли в этой Победе.

Отдельные интересные стен�
ды музея посвящены героям

войны и героям труда СССР,
блокаде Ленинграда. О страш�
ных днях блокады напоминает
пластинка с записями выступле�
ний Ольги Бергольц с её авто�
графом. Рядом — художествен�
ные произведения о войне изве�
стных советских писателей — 
Б. Полевого, И. Каберова и мно�
гих других, их произведения —
весомый противовес нынешним
фильмикам и сериальчикам с их
бутафорской «правдой о войне».

На одном из стендов — карта
немецкого офицера, добытая в
бою за рейхстаг советским тан�
кистом С.В. Епифановым. Пред�
ставлены также часы одного из
последних защитников Брест�
ской крепости, Героя Советского
Союза майора Гаврилова.

Отдельные стенды посвяще�
ны подвигам советских граждан
в мирное время — выходу в кос�
мос, ликвидации последствий
аварии на Чернобыльской АЭС.

Витрины музея рассказывают
и о мирной послевоенной жиз�
ни. В частности, о работе гиган�
тов ленинградской индустрии:
заводов «ЛОМО», «Светлана» и
многих других (особенно инте�
ресно фото станка с программ�

ным управлением 1956 года), о
производстве товаров народного
потребления.

Множество товаров — от со�
ковыжималок, сифонов, мясо�
рубок, велосипедов до детской
комнаты, наполненной произ�
ведёнными в СССР детскими
игрушками, разнообразными и
яркими,  первый переносной ка�
тушечный магнитофон «Коме�
та�206», проекторы и простые в
управлении кинокамеры, пред�
назначенные для использования
в повседневном быту, — всё это
многообразие предметов техни�

ки, мебели резко контрастирует
с лживыми картинками убогого
«советского быта», которые на�
вязывают нам современные се�
риалы.

В планах музея — расширение
экспозиции, организация авто�
бусных экскурсий «По ленин�
ским местам Санкт�Петербур�
га», живое общение с посетите�
лями, приобщение их к великой
советской эпохе.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

Несмотря на горячее желание буржуазной российской власти очернить всё совет�
ское, великая советская эпоха в истории нашей страны вызывает у людей живой ин�
терес. Собрать символы советской истории, предметы материальной культуры, кото�
рые объединяет исторический знак качества «Сделано в СССР», под одной крышей
взялся энтузиаст, подвижник своего дела Сергей Андреевич Нежельченко.

Великая эпоха в экспонатах
Необычный музей
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Вести с Украины

Н О НИКАКИЕ провока�
ции не помешали насе�
лению молодой респуб�

лики отметить четвёртую го�
довщину провозглашения До�
нецкой народной республики.
Празднество началось в До�
нецке 7 апреля с массового ше�
ствия, которое прошло от До�
нецкой республиканской уни�
версальной научной библиоте�
ки имени Н. Крупской до пло�
щади Ленина (на снимке).

Более 10 тысячей жителей
ДНР приняли участие в ми�
тинге по случаю этого собы�
тия, в их числе — председатель
Народного совета Денис Пу�
шилин, и. о. мэра Донецка
Алексей Кулемзин, депутаты
парламента, представители го�
сударственных учреждений.

Вслед за митингом на пло�
щади состоялся концерт с уча�
стием местных творческих
коллективов и вокалистов. За
безопасностью во время про�
ведения праздничных меро�
приятий следили наряды со�
трудников МВД и МЧС, дежу�
рили пожарные расчёты и ма�
шины «скорой помощи».

Накануне министерство го�
сударственной безопасности
ЛНР предупредило граждан,
намеревающихся пересечь ли�
нию разграничения в пасхаль�
ные праздники через пункт пе�
рехода «Станица Луганская»:
по имевшейся достоверной ин�
формации, спецслужбами Ук�
раины готовился к реализации
план искусственного создания
очередей и провокации с воз�
можными жертвами. Согласно
плану, украинские погранич�
ники временно закрывали
пункт пропуска для создания
очередей с обеих сторон. После
их открытия и создания давки

массы людей на мосту подго�
товленные провокаторы долж�
ны были дестабилизировать
ситуацию. Якобы в ответ укра�
инские пограничники «вынуж�
дены» будут открыть огонь. Ре�
ализация замысла украинских
спецслужб должна была приве�
сти к панике и большому числу
жертв, ответственность за ко�
торые возложили бы на Луган�
скую народную республику.
План также предусматривал
съёмку с мобильных телефонов
для использования в украин�
ских средствах массовой ин�
формации.

П Р Е Д У П Р Е Ж Д Е Н И Е
граждан способствовало
срыву крупной провока�

ции. Но зато состоялся целый
ряд более мелких. Приводя
сводку о военной ситуации в
ДНР за 7 апреля, заместитель
командующего оперативным
командованием республики
Эдуард Басурин сообщил, что
на донецком направлении ук�
раинские оккупационные силы
обстреляли районы пяти насе�
лённых пунктов, ведя огонь из
вооружения БМП, гранатомё�
тов, миномётов и стрелкового
оружия. На горловском на�
правлении со стороны украин�
ских боевиков подверглись об�
стрелу населённые пункты Ва�
сильевка, Широкая Балка и
Доломитное, по которым ВСУ
выпустили мины и применяли
вооружение БМП, гранатомё�
ты и стрелковое оружие. На ма�
риупольском направлении бы�
ли обстреляны н.п. Ленинское,
Дзержинское и Саханка из во�
оружения БМП, различных ви�
дов гранатомётов и стрелково�
го оружия и выпущено 16 мин
калибром 82 мм.

Всего за сутки украинские
бандформирования 23 раза на�
рушили пасхальное перемирие.

Утром того же дня очеред�
ным коварным снайперским
выстрелом в спину была ране�
на женщина 1963 г.р., которая
шла со стороны Украины в на�
правлении КПВВ «Еленовка».
Пострадавшая доставлена в
ближайшую больницу Докуча�
евска, где ей оказывается ме�
дицинская помощь.

Кроме того, коварным выст�
релом снайпера был убит воен�
нослужащий Вооружённых
сил ДНР, находившийся в да�
лёком тылу за позициями.
«Мы не исключаем, что оруди�
ем преступления могла высту�
пать дальнобойная снайпер�
ская винтовка иностранного
производства, — подчеркнул
Басурин. — Об этом позволяет
судить расстояние, с которого
был произведён смертельный
выстрел. Мы призываем меж�
дународные организации за�
фиксировать и произвести
тщательное расследование
данного убийства».

Неспокойной выдалась в
Донбассе и пасхальная ночь.
Как сообщил руководитель
представительства ДНР в Сов�
местном центре по контролю и
координации режима прекра�
щения огня (СЦКК) Руслан

Якубов, за 8 апреля «общее ко�
личество нарушений со сторо�
ны ВСУ составило 19, — гово�
рится в сообщении, — количе�
ство применённых ВСУ бое�
припасов — 266 единиц». В
СЦКК уточнили, что под ог�
нём оказались посёлок Доло�
митное на северной окраине
Горловки, село Спартак у До�
нецкого аэропорта, посёлок
Крутая Балка в окрестностях
Ясиноватой, посёлки Алексан�
дровка, Старомихайловка и
Лозовое на западной окраине
Донецка. При обстрелах при�
менялись БМП и БТР, мино�
мёты 120 мм, гранатомёты раз�
личных типов, крупнокали�
берное и лёгкое стрелковое
оружие, миномёты.

П О СООБЩЕНИЮ
официального пред�
ставителя Народной

милиции ЛНР подполковни�
ка Андрея Марочко, «несмот�
ря на объявленное 30 марта
пасхальное перемирие, ВСУ
продолжают целенаправлен�
но обстреливать позиции
подразделений Народной ми�
лиции ЛНР, тем самым про�
воцируя нас на открытие от�
ветного огня». При этом он
отметил, что «в последнее
время объектами для стрель�
бы украинские военнослужа�

щие выбирают не вооружение
и военную технику, а, как
правило, тыловые пункты уп�
равления, полевые медицин�
ские пункты и другие объек�
ты жизнеобеспечения». 

«В результате двух мино�
мётных обстрелов 7 апреля
полевого медицинского
пункта один военнослужа�
щий Народной милиции ЛНР
погиб, один тяжело ранен. Не
знать и не видеть, что обстрел
вели именно по медицинско�
му объекту, было невозмож�
но, так как он был оборудо�
ван соответствующими зна�
ками — это флагшток с белым
флагом и другие опознава�
тельные знаки в виде красно�
го креста. Также вблизи мед�
пункта была развёрнута поле�
вая кухня», — уточнил Ма�
рочко. 

Это грубейшее нарушение
пасхального перемирия. И
данный факт говорит о том,
что украинская сторона не
способна выполнять свои
обещания. Действует подло и
исподтишка. Фактически ук�
раинские нацисты использу�
ют режим тишины для
стрельбы в спины военно�
служащим народных респуб�
лик и мирным жителям.

В.М.Т.

Взорванное
перемирие

Жители Донбасса так и не дождались так назы�
ваемого пасхального перемирия от ВСУ. Как уже
писала «Правда», оно было сорвано буквально че�
рез несколько часов и продолжало нарушаться
все праздничные дни.

Н А СЕЙ РАЗ в субботнике участвовали свы�
ше ста человек. Инициатором и неустан�
ным организатором патриотического дви�

жения все эти годы является историк Игорь Гусев.
Энтузиастов�единомышленников он собирает в
основном через социальные сети. Помогают акти�
висты общества «9 Мая», приезжают школьники,
молодёжь, люди постарше.

Старое Гарнизонное кладбище в Саласпилсе
имеет вековую историю. Ещё до Первой мировой
войны неподалёку находился Петровский лагерь
российских войск, рядом возникло Гарнизонное
кладбище. От тех времён мало что осталось, но до�
стоверно установлено, что именно здесь хоронили
узников Саласпилсского концлагеря. После Вто�
рой мировой войны представители Государствен�
ной комиссии СССР проводили эксгумации тел.
В 2008 году здесь состоялся первый субботник, в
ходе которого ещё находили черепа с пулевыми
ранениями, их перезахоронили. 

Территория бывшего Гарнизонного кладбища
теперь — это обыкновенный участок леса.
Правда, после последней реконструкции Салас�
пилсского мемориала в экспозиции появилось
упоминание о захоронениях, осуществлённых
на старом Гарнизонном кладбище. Латвия на
эту реконструкцию и создание новой экспози�
ции на Саласпилсском мемориале получила 300
тысяч евро.

За европейские деньги латвийские власти по�

старались похоронить истинную память о Салас�
пилсе. Организаторы данной экспозиции пре�
уменьшили число жертв в лагере, оспаривали да�
же статус лагеря, где люди содержались в очень тя�
жёлых условиях. Значительную часть узников со�
ставляли женщины и дети, насильственно угнан�
ные с территории Белоруссии и России в ходе ан�
типартизанских карательных акций, непосредст�
венное участие в которых принимали латышские
полицейские батальоны и латышская вспомога�
тельная полиция безопасности.

Латышские националисты готовы сделать всё
что угодно и выждать сколько угодно времени,
лишь бы переиначить историю Саласпилса и
отмыть имена своих «героев». Для начала им
очень хотелось бы оправдать Саласпилс, потом
постараться доказать, что и в рижском гетто не
было якобы латышских охранников. Однако,
помимо расследований советского времени,
есть ещё и неоспоримые немецкие расследова�
ния. Но тяга к тому, чтобы переписать эту стра�
ницу истории, остаётся.

По недавно принятому закону почётные кресты
участников Второй мировой войны могут полу�
чить и те, кто виновен в преступлениях против че�
ловечности. Им из кармана налогоплательщиков
будут оказывать и материальную помощь.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Рига.
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Саммит благих
намерений

В Ташкенте прошла международная конференция по Афганистану. Несмотря на
внушительное число высокопоставленных участников, форум завершился мало�
значимыми призывами. Главная цель встречи — начало переговоров между кон�
фликтующими сторонами — не достигнута.

Т АКОГО ЧИСЛА облечён�
ных властью гостей столи�
ца Узбекистана не видела

за всю свою историю. 27 марта в
Ташкенте прошла международ�
ная конференция «Мирный
процесс, сотрудничество в сфе�
ре безопасности и региональ�
ное взаимодействие», посвя�
щённая урегулированию ситуа�
ции в Афганистане. Обсудить
эту непростую тему приехали
представители 23 государств.
Некоторые делегации (из Рос�
сии, Турции, Афганистана, Па�
кистана, Индии, большинства
центральноазиатских респуб�
лик) возглавляли главы внеш�
неполитических ведомств, не�
которые (Китай, Иран, Саудов�
ская Аравия) — заместители
главы МИД. США прислали за�
местителя госсекретаря Томаса
Шэннона, Евросоюз — верхов�
ного представителя по иност�
ранным делам Федерику Моге�
рини. Наконец, среди участни�
ков конференции оказались
президент Афганистана Ашраф
Гани и спецпредставитель ге�
нерального секретаря ООН 
по Афганистану Тадамичи Яма�
мото.

Открывая конференцию,
президент Узбекистана заявил,
что главной задачей мирового
сообщества является содейст�
вие Кабулу во всех сферах и раз�
решение конфликта не силовы�
ми, а политическими методами.
«Сегодня как никогда нам не�
обходимо объединиться и про�
тянуть многострадальному на�
роду Афганистана руку мира,
сотрудничества и поддержки»,
— отметил Шавкат Мирзиёев.
По его словам, Ташкент готов
стать площадкой для перегово�
ров между афганским прави�
тельством и движением «Тали�
бан»*. В мажорном тоне благих
пожеланий были выдержаны и
остальные выступления. Так,
Ашраф Гани сообщил, что на�
род Афганистана должен и мо�
жет решить свою судьбу, для че�
го власти готовы на немедлен�
ный диалог с оппозицией. О
важности мирного процесса, в
том числе с участием централь�
ноазиатских республик, гово�
рил Сергей Лавров. 

По итогам обсуждений была
принята декларация. В ней под�
чёркнуто, что процесс внутри�
афганского примирения явля�
ется необходимым условием
восстановления мира и благо�
получия в регионе. А для этого
нужно «всеобъемлющее мирное
соглашение», которое будет га�
рантировать включение тали�
бов в политический процесс в
случае их отказа от насилия и
соблюдения Конституции. 

Ничего дурного в этих при�
зывах, конечно же, нет. Но и ре�
альной пользы от них также
ожидать трудно. Да, вероятно,
руководство Узбекистана и не
ставило задачу достижения ка�
ких�то ощутимых результатов.
Придя к власти после смерти
Ислама Каримова, новый пре�
зидент стал избавлять респуб�

лику от имиджа закрытой стра�
ны. Помпезный международ�
ный форум, да ещё и на столь
актуальную тему, подходит для
этой цели как нельзя лучше. 

Не исключено, что Шавка�
том Мирзиёевым движут амби�
ции превратить Ташкент в свое�
го рода дипломатическую сто�
лицу. Тем более что соответству�
ющий опыт — правда, давний
— у столицы Узбекистана есть.

В 1966 году в Ташкенте состоя�
лись переговоры глав Индии 
и Пакистана при посредниче�
стве Председателя Совмина
СССР Алексея Николаевича
Косыгина. 

Но если итогом той встречи
стало прекращение индо�паки�
станского конфликта, то ны�
нешняя чем�то подобным по�
хвастать, увы, не может. Впро�
чем, иного ждать было наивно.
Во�первых, заявив о решимости
помирить стороны конфликта,
организаторы не пригласили
одну из них — движение «Тали�
бан»*. По словам главы МИД
Узбекистана Абдулазиза Ками�
лова, они ориентировались на
официальные власти Афганис�
тана, а участие повстанцев —
это вопрос будущего. 

Во�вторых, в существующих
условиях успешные переговоры
маловероятны в принципе. На�
помним, что Узбекистан — да�
леко не первая страна, предла�
гающая посреднические услуги
для сторон афганского кон�
фликта. Аналогичные площад�
ки созданы в России (так назы�
ваемый Московский формат
консультаций), Китае, Пакис�
тане, Турции и Катаре. Ни одна
из них, однако, не добилась ни�
чего существенного, хотя в
большинстве случаев в перего�
воры вовлечены представители
как официального Кабула, так
и «Талибана»*. 

Причина заключается в пози�
ции афганского руководства.
На первый взгляд, оно демонст�
рирует открытость к перегово�
рам. Так, в конце февраля Аш�
раф Гани допустил признание
талибов политической группой,
выдачу им паспортов и снятие

санкций с лидеров движения. 
В действительности Кабул са�
ботирует мирный диалог. Так
произошло в 2015 году, когда
переговоры, проходившие при
посредничестве Китая и Пакис�
тана, были сорваны. В последу�
ющем власти ставили талибам
заведомо невыполнимые требо�
вания — например, сложить
оружие и прекратить боевые
действия. 

Причина подобной несго�
ворчивости заключается в неса�
мостоятельности афганского
руководства, полностью зави�
симого от США. Вашингтон в
свою очередь совершенно не за�
интересован в нормализации
обстановки в Афганистане.
Вхождение во власть антиаме�
риканского движения, требую�
щего прекращения оккупации,
— это последнее, на что согла�
сятся Соединённые Штаты. 

Сохранение военного при�
сутствия является стратегичес�
кой задачей Вашингтона, рас�
сматривающего Афганистан
как передовой рубеж в антики�
тайской и антииранской поли�
тике. Следовательно, США бу�
дут и дальше провоцировать
кровавое противостояние.
Именно оно, а не мирный про�
цесс, выгодно заокеанской им�
перии. Это стало окончательно
ясно в прошлом году, когда До�
нальд Трамп объявил о бессроч�
ном пребывании американско�
го контингента в Афганистане и
намерении бороться с движени�
ем «Талибан»* «до победного
конца». 

Сохранение и, мало того,
расширение западного присут�
ствия ставит крест на диалоге. В
распространённом в феврале
обращении талибы вновь при�
звали Вашингтон вывести вой�
ска, назвав это необходимым
условием для начала перегово�
ров. Поэтому мероприятия на�
подобие прошедшей в Ташкен�
те конференции заранее обре�
чены на провал. Не касаясь
ключевых проблем, они попол�
няют число шумных, но беспо�
лезных встреч.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Саласпилс помнит…
Накануне Международного дня освобождения узников нацистских концлагерей

на старом Гарнизонном кладбище в латвийском Саласпилсе состоялся субботник.
Они проводятся здесь уже десять лет, дважды в год — весной и осенью.

●● КУРИТИБА — САН�ПАУ�
ЛУ. В федеральную полицию
этого бразильского города до,
ставлен экс,президент страны
Луис Инасиу Лула да Силва, ко,
торый здесь начнёт отбывать на,
казание по делу о коррупции.
Многочисленные попытки быв,
шего главы государства обжало,
вать приговор пока не увенча,
лись успехом. Протестующие
сторонники Лулы хотели про,
рваться в здание, но их разогна,
ли стражи порядка, применив,
шие слезоточивый газ и резино,
вые пули. Как минимум девять
человек пострадали. Решение об
аресте видного политика, ут,
верждающего, что обвинения в
его адрес являются местью пра,
вящих элит, раскололо бразиль,
ское общество. Возле здания
профсоюза металлургов в Сан,
Паулу, где Лула да Силва провёл
последние два дня перед арес,
том, собрались тысячи его при,
верженцев. Узнав о решении экс,
президента сдаться полиции, они
пытались помешать ему.

●● БУДАПЕШТ. Премьер,
министр Венгрии и председа,
тель партии «Венгерский граж,
данский союз» Виктор Орбан
объявил о победе нынешней
правящей коалиции на парла,
ментских выборах 8 апреля.
Набрав почти 49% голосов, по,
литблок партии Орбана и Хрис,
тианско,демократической на,
родной партии получил консти,
туционное большинство (две
трети мест) в однопалатном за,
конодательном органе. Вторым
финишировало движение «За
лучшую Венгрию», известное
как «Йоббик» (20% и 26 кре,
сел). Третий результат показали
социалисты (20 мандатов). Не,
довольные итогами выборов,
главы «Йоббика» и социалистов
Габор Вона и Гергей Карачонь
подали в отставку.

●● ПАРИЖ. Официальный
визит во Францию принца Му,
хаммеда бен Салмана, наслед,
ника престола Аравийского ко,
ролевства, сопровождался ак,
циями протеста тех, кто под,
держивает Йемен и считает, что
наносящая авиаудары Саудов,
ская Аравия ведёт себя как аг,
рессор. Более 10 правозащит,
ных организаций обратились к
французскому президенту Эм,
манюэлю Макрону с просьбой
потребовать от принца прекра,
щения бомбардировок, приво,
дящих к тяжелейшему гумани,
тарному кризису в Йемене.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Н ЕМЦЫ ЖДАЛИ от ново�
го правительства Ангелы
Меркель быстрых и ре�

шительных шагов, в первую оче�
редь в вопросах внутренней по�
литики и безопасности, однако 
в своих ожиданиях, похоже, об�
манулись. Например, в таком
вопросе, без преувеличения об�
щенационального масштаба для
Германии, как упорядочение
миграционной политики и шаги
по сокращению числа мигран�
тов в стране новое правительст�
во ФРГ пока не может найти ра�
зумных и компромиссных реше�
ний. Проблемы миграционной
политики и борьбы с продолжа�
ющимся наплывом в страну так
называемых беженцев превра�
щаются для официального Бер�
лина в набор сложных ребусов,
разгадать которые властям пока
не под силу.

Более того, как сообщает не�
мецкая газета «Вельт», эти про�
блемы, например такая, как во�
прос о воссоединении семей бе�
женцев, могут стать причиной
раскола и даже распада «боль�
шой коалиции». Именно этот
вопрос уже стал первым серьёз�
ным испытанием для нового
правительства, которое работает
всего�то меньше месяца. При
его рассмотрении обнажились
принципиальные противоречия
между социал�демократами,
ХДС и ХСС.

Проблема воссоединения се�

мей мигрантов, напомним, ста�
ла одним из ключевых пунктов
коалиционного соглашения. В
нём стороны договорились при�
нимать ежемесячно до тысячи
родственников беженцев. Одна�
ко СДПГ находит критерии от�
бора этой тысячи человек слиш�
ком узкими, в то время как кон�
серваторы обеспокоены безо�
пасностью. Один из их лидеров
— Александр Добриндт — пря�
мо заявляет о том, что «те, кто
постоянно кричит о воссоеди�
нении семьи, часто не могут
обеспечить как необходимые
интеграционные меры, так и бе�
зопасность». С ним солидарен и
лидер ХДС в Тюрингии Майк
Моринг, считающий, что «в
праве на воссоединение с семь�
ёй должно быть отказано тем,
кто замечен в приверженности
агрессивной идеологии».

На фоне обострения отноше�
ний внутри «большой коали�
ции» по этой проблеме министр
внутренних дел ФРГ и лидер
ХСС Хорст Зеехофер предложил
законопроект, регулирующий
принятие членов семей бежен�
цев. Согласно ему, с августа это�
го года люди с ограниченным
статусом защиты (это означает
ограниченный период занятости
и соответственно — пребывания
в ФРГ) получат право воссоеди�
ниться с семьёй, чего на данный
момент не имеют. 

Однако его предложение не

нашло широкой поддержки.
Против выступила, разумеется,
мощная парламентская оппози�
ция в лице фракции «Альтерна�
тивы для Германии» (АдГ), а это
— почти 100 голосов, считаю�
щая, что проблему мигрантов
надо «разрубить как гордиев
узел» и не только прекратить
приём беженцев, но и активизи�
ровать процесс высылки из стра�
ны уже обосновавшихся в ней
мигрантов. Неожиданную под�
держку АдГ получила со сторо�
ны «зелёных», также раскрити�
ковавших законопроект Зеехо�
фера. Да и внутри «большой ко�
алиции» его идея не нашла пол�
ной поддержки. Наблюдатели в
связи с этим воспринимают
инициативу нового министра
внутренних дел весьма скепти�
чески, хотя сам Зеехофер наме�
рен продолжать лоббировать
свой законопроект, например, в
Федеральном бюро по вопросам
миграции.

Дальше — больше. Согласно
исследованию, проведённому
«Дойче виртшафтс нахрихтен»,
фактически провалилась и ини�
циатива правительства, направ�
ленная на стимулирование отъ�
езда мигрантов из Германии.
Как сообщает это издание, пре�
доставление премий соискате�
лям статуса беженца в ФРГ за
добровольный выезд из страны
не оказало должного эффекта.
Исследование показало, что фи�

нансовая помощь стимулирова�
ла к возвращению на родину
всего 1564 человека. При этом
текущие общие показатели по
просителям, выехавшим из
страны, на данный период вре�
мени сильно уступают прошло�
годним.

«Таким образом, дополни�
тельная премия в 3 тысячи евро,
призванная сподвигнуть полу�
чивших отказ соискателей стату�
са беженца к выезду из Герма�
нии, оказалась совершенно не�
эффективной, — отмечает изда�
ние. — С декабря 2017 года по
март 2018�го добровольно из
страны выехали всего 4552 чело�
века. В прошлом году за тот же
период времени — 8185. Причём
непосредственно премия стиму�
лировала к выезду из Германии
лишь треть от всего количества
покинувших в этом году страну
мигрантов». 

Пока же, как свидетельствует
статистика, число желающих
обосноваться в ФРГ значитель�
но превышает число готовых её
покинуть, несмотря на все уси�
лия правительства, которое пы�
тается придать процессу репат�
риации программный характер.
А коренное население Германии
тем временем всё активнее воз�
мущается по поводу того, что в
страну под видом беженцев про�
должают проникать отнюдь не
обездоленные и лишившиеся
крова и средств к существова�
нию люди, а зачастую — недоби�
тые боевики, пополняющие ме�
стные ячейки единомышленни�
ков и различного толка этничес�
кие бандгруппы, терроризирую�
щие местных жителей. Немцы в
Германии продолжают жить в
каждодневном страхе быть из�
битыми, ограбленными, изнаси�
лованными. 

Как решить этот ребус под на�
званием «проблема мигрантов»,
пока никто в Германии толком
не знает. Хотя всё, казалось бы,
достаточно просто: необходимо
всего лишь, когда требуется, жё�
стко власть употребить. Но… ме�
шает, видимо, пресловутая «ев�
ропейская толерантность».

Пётр ПАРХИТЬКО.

● Мигрант на родной зем�
ле: встреча или прощание?

Фото Рейтер.

Германия: ребусы
миграционной политики

Пульс планеты

* Запрещено в РФ.

Не успели граждане ФРГ порадоваться завершению затянувшегося парла�
ментско�правительственного кризиса и формированию долгожданного каби�
нета министров на основе «большой коалиции» ХДС/ХСС и СДПГ в бундестаге,
как выяснилось, что радоваться ещё рано.

Прибалтийский блеф

Белорусский пример

ОАО «БелАЗ» — управляю�
щая компания холдинга «Бе�
лАЗ�Холдинг» — в первом квар�
тале нынешнего года увеличи�
ло экспорт на 80%, сообщили
БЕЛТА на предприятии. На
внешнем рынке в 24 странах
реализовано около 96% про�
дукции. 

ВТОП�3 стран по объёму поставки тех�
ники в натуральном выражении с на�

чала года вошли Россия, Узбекистан и
Казахстан. В РФ поставки возросли на
61,8%, в страны СНГ — в 4 раза. Что ка�
сается государств дальнего зарубежья, то

техника поставлена в Индонезию, Поль�
шу, Боснию и Герцеговину, впервые — в
Бангладеш. 

Темп роста внешнеторгового сальдо за
первый квартал 2018�го составил 254,9%
к аналогичному периоду 2017 года.

Наибольший удельный вес в объёме
отгрузки отведён карьерным самосвалам
особо большой грузоподъёмности (само�
свалы грузоподъёмностью 110—130 тонн
составляют 42%). Далее идут классы гру�
зоподъёмности 220—240 тонн (20%) и 90
тонн (12%). 

За январь — март темп роста объёма
производства в действующих ценах к со�
ответствующему периоду прошлого года
составил 190%, темп роста производства
промпродукции в сопоставимых ценах —
161,6%.

ОАО «БелАЗ» — крупнейший мировой
производитель карьерных самосвалов
большой и особо большой грузоподъём�
ности, а также другого тяжёлого транс�
портного оборудования, применяемого в
горнодобывающей и строительной от�
раслях. По результатам 2017 года ОАО

«БелАЗ» занимает вторую строчку в рей�
тинге производителей карьерной техни�
ки по объёмам реализации карьерных са�
мосвалов большой грузоподъёмности.

Фото БЕЛТА.

«Белазам» везде рады
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11 апреля
— Международный день ос�

вобождения узников фашист�
ских концлагерей. Приурочен к
годовщине начала восстания в
немецком концлагере Бухен�
вальд (1945).

12 апреля
— Международный день полёта

человека в космос. Установлен в
память о 12 апреле 1961 года,
когда советский космонавт Ю.А.
Гагарин стал первым человеком,
совершившим полёт в космос.

— 75 лет назад была создана
Лаборатория №2 АН СССР во
главе с И.В. Курчатовым. Здесь
были разработаны первый в Ев�
разии атомный реактор (1946),
первая советская атомная (1949)
и первая в мире водородная
(1953) бомбы, первая в мире про�
мышленная атомная электро�
станция (1954) и др. Ныне нацио�
нальный исследовательский
центр «Курчатовский институт».

— 100 лет со дня рождения А.А.
Попова (1918—1983) — народно�
го артиста СССР. Актёр и режис�
сёр, работавший в разных теат�
рах, в том числе в Центральном
театре Советской (ныне Россий�
ской) армии в 1940—1973 гг.
Снимался во многих фильмах.
Лауреат Сталинской премии.

13 апреля
— 135 лет назад родился А.В.

Александров (1883—1946) — со�
ветский композитор и хоровой
дирижёр, народный артист
СССР. Организатор и художест�
венный руководитель Ансамбля
песни и пляски Советской Ар�
мии (ныне Ансамбль песни и
пляски Российской армии его
имени). Автор песен «Священ�
ная война», «Святое ленинское
знамя», музыки Государствен�
ного гимна СССР (ныне музыка
Гимна РФ). Профессор Москов�
ской консерватории. Лауреат
Сталинских премий.

— 135 лет со дня рождения Де�
мьяна Бедного (Е.А. Придворов)
(1883—1945) — советского писа�
теля, поэта. С 1912 г. в активе га�
зеты «Правда». Автор популяр�
ных в Гражданскую войну сати�
рических стихов, басен, песен,
среди которых знаменитая «Как
родная меня мать провожала», а
также революционно�пафосных
поэм «Про землю, про волю, про
рабочую долю», «Главная ули�
ца». Этот ветеран боевой поэзии
воевал с врагом и в Великую
Отечественную на страницах
«Правды» до самой Победы.

14 апреля
— День памяти Владимира

Маяковского (1893—1930). 88�я
годовщина трагической гибели
великого советского поэта.

15 апреля
— «День Солнца», день рожде�

ния Ким Ир Сена — националь�
ный праздник Корейской На�
родно�Демократической Рес�
публики. В этот день в 1912 г. ро�
дился Ким Ир Сен — генераль�
ный секретарь ЦК Трудовой
партии Кореи (1966—1994), пре�
зидент КНДР (1972—1994).

16 апреля
— 1917 г. — В.И. Ленин возвра�

тился в Петроград из эмиграции.

17 апреля
— 1917 г. — В.И. Ленин высту�

пил с докладом «О задачах проле�
тариата в данной революции»
(«Апрельские тезисы»), пред�
ставлявшим план борьбы за пе�
рерастание буржуазно�демокра�
тической революции в социали�
стическую.

— 95 лет назад открылся ХII
съезд РКП(б) (17—25 апреля 
1923 г.). Впервые после Октябрь�
ской революции на съезде из�за
болезни отсутствовал В.И. Ленин.
Но идеи ленинского плана постро�
ения социализма в СССР нашли
своё выражение в решениях съез�
да, ознаменовавших успешное
продолжение и развитие новой
экономической политики, непо�
средственно прокладывавшей путь
к созданию фундамента социалис�
тической экономики.

18 апреля
— Международный день па�

мятников и исторических мест.
— 95 лет назад по инициативе

Ф.Э. Дзержинского было создано
спортивное общество «Динамо».

19 апреля
— 455 лет назад (1563) в Моск�

ве начала работать типография
первопечатников Ивана Фёдоро�
ва и Петра Мстиславца, в кото�
рой через год была выпущена
первая русская датированная
печатная книга «Апостол».

— 75 лет со дня начала антифа�
шистского восстания в Варшав�
ском гетто, жестоко подавленно�
го гитлеровскими оккупантами.

20 апреля
— 85 лет назад по инициативе

Максима Горького был возобнов�
лён выпуск книжной серии «Жизнь
замечательных людей» (ЖЗЛ).

Знаменательная дата обязывает

О РЁЛ — город не только воин�
ской, но и литературной славы
— это колыбель многих замеча�

тельных писателей, малая родина
прославленных художников слова,
подаривших нам великое чувство
прекрасного, неотъемлемое от ощу�
щения связи времён, от любви к Оте�
честву и гордости за него. Идёшь от
Музея Тургенева к Музею Бунина,
возвращаешься к Музею писателей�
орловцев (а их, не столь знаменитых,
но читаемых и почитаемых, множест�
во, и тут особое место занимают влас�
титель сердечных дум Фет и певец
родного края Пришвин), отдаёшь
дань уважения просветителю Гранов�
скому и, конечно, вспоминаешь сло�
ва Лескова: «Орёл вспоил на своих
мелких водах столько русских литера�
торов, сколько не поставил их на
пользу Родины никакой другой рус�
ский город...».

«Вода, что ли, в речке такая актив�
ная — только уйма здесь талантливо�
го народа», — говорила ещё одна
уроженка Орла писательница Кате�
рина Виноградская, оставившая за�
метный след в истории советского
кино. Эту талантливость, самобыт�
ность народа ярко отобразил замеча�
тельный писатель Лесков — его чу�
дом сохранившийся и переживший
века домик невозможно миновать,
когда идёшь на высокий речной бе�
рег, осенённый белой ротондой. Ста�
ринный особняк, возведённый здесь
же, дал этому поэтичному уголку
тургеневское определение: «дворян�
ское гнездо». Дом уже много лет бес�
славно пропадает — сегодня это руи�
ны, окружённые забором. Живопис�
ная ротонда утопает в снегу, к памят�
нику Тургенева и вовсе не подойти:
некому приложить руки к сохране�
нию этого знакового места.

Город бедный, и нести терпеливо
бремя бедности нелегко. Некогда
большой промышленный центр, из�
вестный на всю страну своими круп�
ными предприятиями, он до сих пор
не оправился от разрушительных ре�
форм 90�х годов минувшего века. Тя�
жело приходится недавно назначен�
ному молодому коммунисту Клычко�
ву, исполняющему обязанности гу�
бернатора. Трудно застать его в городе
— он постоянно в разъездах. Проблем
— хоть отбавляй: дороги, сельское
строительство, подготовка к посев�
ной, городской транспорт, жилищно�
коммунальное хозяйство.

Н О ЗНАМЕНИТОЙ УСАДЬБЫ
Спасское�Лутовиново не ми�
новать. Здесь в юбилейный

тургеневский год предстоит провести
огромную работу по подготовке все�
российского праздника. Двухсотлетие
со дня рождения — дата слишком зна�
чительная, чтобы можно было обой�
тись без больших торжеств. Тургенев
— писатель не просто читаемый и по�
читаемый, но особо дорогой нашим
людям. Его видение русской приро�
ды, понимание русского характера от�
крыли ему миллионы сердец. А гума�
низм и художественная сила его про�
изведений сделали Тургенева писате�
лем всемирного значения. Так что по�
сетят малую родину писателя и, ко�
нечно, усадьбу, где прошли его детст�
во и юность, не только наши соотече�
ственники. Как примет их Спасское�
Лутовиново?

Мы едем туда вместе с заместите�
лем председателя Московского Турге�
невского общества Александром Ни�
колаевичем Черновым. Уроженец Ор�
ла, часто навещающий эти места, он
хорошо знает проблемы музейщиков,
но высказываться не спешит: надо всё
увидеть своими глазами и услышать
своими ушами. Известно, музейщики
неохотно делятся своими проблемами
— очень дорожат честью своей отрас�
ли. А проблем, чтобы не сказать бед, у
них много, и главная — недофинан�
сирование.

Перед поездкой в Спасское�Луто�
виново удалось вооружиться некото�
рыми цифрами. Музей�усадьба Турге�
нева — объект федерального значе�
ния, стало быть, финансирование
идёт из центра. Несмотря на то, что
указ президента о праздновании 200�
летия со дня рождения И.С. Тургене�
ва датирован 2014 годом, деньги не
поступали до нынешнего времени.
Наконец, на запланированные в Орле
и Спасском�Лутовинове торжества
была выделена значительная, по обы�

вательским понятиям, сумма в 450
миллионов рублей. При этом на рес�
таврацию Дома�музея и ремонт про�
чих объектов в Спасском�Лутовинове
выделялось вместо запланированных
104 миллионов всего лишь 37 милли�
онов рублей. Причём сделать всё
предстояло за 10 месяцев.

И ВОТ МЫ В ЗАПОВЕДНИКЕ,
который в прежние времена в
любое время года был местом

паломничества сотен тысяч экскур�
сантов. Сейчас здесь тихо, парк уто�
пает в снегу, но заботливо расчищен�
ные дорожки манят в глубину луто�
виновских владений, к вековому ду�
бу, по легенде, посаженному самим
Тургеневым. Наши провожатые с

улыбкой рассказывают, что иногда
лунными ночами тут является при�
зрак тургеневского предка Ивана
Ивановича Лутовинова: бродит как
потерянный, не узнавая этих мест. Да
где уж узнать: большой барский дом
сгорел ещё в 1849 году, от всей уса�
дебной роскоши остались только од�
на из двух галерей и завершающий её
деревянный флигель — вот с этим
флигелем и связана была жизнь пи�
сателя, многократно навещавшего
Спасское. Собственно, и флигель�то
не уцелел с тех давних времён: он
восстанавливался заново в 60�е годы
минувшего века.

Но с тех пор прошло ещё полстоле�
тия — фундамент оказался ненадёж�
ным, пошли трещины по стенам; сме�
на фундамента с последующей реста�
врацией дома�музея стала неизбеж�
ной. Однако из года в год вопрос о ка�
питальном ремонте откладывался,
пока положение не стало критичес�
ким. А в министерстве культуры в по�
следнее время, как говорится, имели
место большие злоупотребления.
Вспомните дело Пирумова, замести�
теля министра, отвечавшего как раз за
реставрацию культурных объектов.
Пострадали от него не только Избор�
ская крепость, Новодевичий монас�
тырь, но и Спасское�Лутовиново.

Вот он, знаменитый флигель, ого�
роженный сеткой. Он как�то нетвёр�
до стоит на фундаменте, и, глядя
сквозь сетку, не можешь отделаться от
ощущения, что дом висит в воздухе.
Обшивка с него снята вместе с балко�
нами, карнизами, наличниками. Ра�
боты здесь невпроворот. А если пред�
ставить себе, что вслед за едва нача�
той реконструкцией предстоит ещё
восстановление экспозиции, просто
оторопь берёт: как можно успеть всё
это сделать к началу ноября?

«Да, — говорит экс�директор, а ны�
не председатель Музея�усадьбы Ни�

колай Ильич Левин, — на всё про всё
девять месяцев. Планировали начать
работы в 2017 году. Но денег не дава�
ли. По смете требовалось 160 милли�
онов рублей. Мы просили: дайте хотя
бы 60 миллионов — теряем подряд�
чика! Но дали совсем недавно только
37 миллионов. И теперь — снова кон�
курс, снова выбор подрядчика, хотя
бы к середине апреля начать работы!
Однако сделать надо всё в срок, как
задумано. Даже помыслить невоз�
можно, чтобы в день рождения Турге�
нева, в такую знаменательную дату,
Спасское�Лутовиново не приняло
гостей. Экспозиция будет восстанов�
лена с исторической точностью, об�
новлена и дополнена. 40 предметов
уже реставрированы и украсят кол�

лекцию. Сейчас музей работает в ре�
жиме выставок. Большая экспозиция
развёрнута в Москве, в Музее А.С.
Пушкина на Пречистенке. Другая
часть размещена в нашем выставоч�
ном зале. Так что музей по�прежнему
открыт для экскурсантов. Можно
зайти во флигель, где Тургенев посе�
лился в последний свой приезд, что�
бы не тревожить в доме большую се�
мью управляющего. Здесь восстанов�
лена его комната. Охотно посещают
гости этнографическую экспозицию
в так называемой баньке, знакомятся
там с бытом и ремёслами местных
крестьян тургеневских времён. В об�
щем, тургеневская усадьба открыта
для народа. Как бы ни было трудно,
мы не подведём».

Конечно, Спасское�Лутовиново, а
стало быть, Орёл заслуживают честь
открытия Тургеневских дней. Глав�
ное — успеть к юбилею. И это — сер�
дечная боль всех орловских музей�
щиков: большие деньги, наконец вы�
деленные областью, осваиваются
медленно.

В ОРЛЕ та же картина, что и в
Спасском�Лутовинове: Музей
Тургенева закрыт на ремонт. И

это вызывает недоумённый вопрос:
почему Дом�музей Тургенева ока�
зался последним в графике рестав�
рационной работы? Ведь деньги из
центра шли двумя траншами: 54
миллиона 154 тысячи в 2016 году, 87
миллионов 28 тысяч в 2017�м, да и
сама область выделила из своего бю�
джета 6 миллионов рублей. Но пред�
назначались эти деньги целевым об�
разом на реставрацию домов�музеев
Лескова, Бунина, Грановского. Что же,
министерство культуры РФ не зна�
ло, что в 2018 году будет 200�летний
юбилей Тургенева? Почему надо бы�
ло затягивать неотложное дело? Яв�
но это вопрос не к местному управ�

лению по охране культурного насле�
дия, а к центру.

Каждый из названных выше пи�
сателей замечателен, каждый объ�
ект важен — есть ещё и ожидающий
реставрации Дом�музей Леонида
Андреева. Но Тургенев�то — фигура
первостепенная, поистине мирово�
го масштаба. Конечно, Бунин — но�
белевский лауреат. Но чьи книги от�
крывают наши дети ещё в началь�
ной школе? Подумать только, в
юбилейный год Тургенева экскур�
санты, в большинстве школьники,
оказались у закрытых музейных
дверей. Кстати, то же самое проис�
ходит в Москве. Что за досадное
совпадение? Конечно, такие вопро�
сы надо задавать администрации,
но сейчас, когда деньги уже работа�
ют и дело мало�помалу движется,
ни один чиновник не будет огляды�
ваться назад. Общий припев: успе�
ем, сделаем! Что же касается музей�
щиков, за ними дело не станет.

Они всячески стараются привлечь
к Тургеневу внимание посетителей.
Здесь все литературные музеи — как
сообщающиеся сосуды. У них общая
задача: пропаганда русской литера�
туры и через неё — просвещение но�
вых поколений. Кому бы ни посвя�
щалась музейная экспозиция, здесь
всегда стараются представить не
только отдельно взятую творческую
биографию, но и широкую картину
связанных с ней общественных и ли�
тературных процессов. А ныне, в
юбилейный год Тургенева, к этому
писателю особенное внимание. В
какой музей ни приди, посвящая в
жизнь и творчество Лескова, Буни�
на, Грановского, знакомя с творчест�
вом других писателей�орловцев, вас
обязательно обратят и к Тургеневу.

Единой дирекцией всех орловских
литературных музеев руководит Вера
Витальевна Ефремова. Потомствен�
ный библиограф, она напоминает:
«Во все времена культура финанси�
ровалась по остаточному принципу.
И библиотечное, и музейное, и клуб�
ное дело во многом зависит от энту�
зиазма профессионалов. Прийти в
такую профессию и удержаться в ней
помогает только величайшая пре�
данность делу. Без этого невозможно
работать в условиях финансового
кризиса, искать новые формы дея�
тельности, поддерживать творческие
связи с коллегами. Музейщики всего
мира — это большая семья, и мы по
праву входим в неё. В наше трудное
время чувствуем поддержку зарубеж�
ных коллег. А в юбилейный турге�
невский год контакты просто необ�
ходимы — они служат развитию на�
шего дела. Вот сейчас группа орлов�
ских музейщиков отправляется по
тургеневским местам Германии и
Франции. Едут за свой счёт, деньги
собирают, без преувеличения ска�
зать, годами. Но не только заграница
привлекает наших музейщиков —
завязываются интересные контакты
с коллегами из российских городов,
идёт обмен опытом, рождаются но�
вые формы работы. Поговорите с за�
ведующей Домом�музеем Тургенева
Еленой Григорьевной Мельник —
она недавно вернулась из Донбасса».

М УЗЕЙ ТУРГЕНЕВА, как мы
уже знаем, закрыт на ремонт
— и это ещё раз отзывается

досадой: ну как же можно в год 200�
летнего юбилея Тургенева оставить
без тургеневских очагов и Москву, и
Орёл, и Спасское�Лутовиново. Од�
новременно закрыть все эти музеи?
Почему не нашлось денег на ремонт
заблаговременно? Кто их разбаза�
рил? Понятно, это вопрос не к му�
зейщикам. Поражают их самообла�
дание в такой ситуации, их стремле�
ние сгладить углы противоречий,
сохранить выдержку и спокойствие,
чтобы заниматься своим прямым
делом.

Елена Григорьевна Мельник и её
соратница Людмила Анатольевна
Балыкова встречают нас в Музее пи�
сателей�орловцев, в мемориальном
кабинете Тургенева. Здесь всё распо�
лагает к неспешной, раздумчивой
беседе. Как�то даже не верится, что
из музейной благости эти по�домаш�
нему уютные, располагающие к себе
собеседницы на свой страх и риск
отправились в осаждённый Донбасс.

«Год такой выдался, — говорит
Людмила Анатольевна, — юбилей�

ный. А мы обе — члены Орловского
Тургеневского общества. Тема со�
трудничества таких обществ очень
важна. Надо и новые создавать там,
где их пока нет, вовлекать в них мо�
лодёжь. И вот сейчас благодаря объ�
явленному Тургеневскому году воз�
ник молодёжный прилив — к нам
потянулись и совсем юные, и по�
старше. Я это называю Тургеневский
призыв. А мы�то что же? Мы тоже
призваны сделать что�то новое, не�
бывалое. Так у Елены Григорьевны
возникла идея провести Тургенев�
ский призыв в Донбассе. Как мы ту�
да попали — не буду рассказывать:
помогли хорошие люди. Близкие за
меня тут молились, а я была совер�
шенно спокойна: ехала — как по
своей земле. А вот Елена Григорьев�
на знала, что 50 километров коридо�
ра, по которому нас везли, часто
простреливаются. Но мне об этом не
говорила. Впрочем, пусть она сама
расскажет, как всё это было».

И Елена Григорьевна Мельник рас�
сказывает: осенью прошлого года в
Саратовском музее имени Радищева
ей удалось познакомиться с директо�
ром музея «Арт�Донбасс» Екатери�
ной Калиниченко. Они были участ�
никами Боголюбовских чтений, по�
свящённых другу Тургенева — худож�
нику Боголюбову. Возникла идея сов�
местной работы. Екатерину Никола�
евну пригласили в Орёл и познако�
мили с проектом передвижной вы�
ставки «Капля жизни». Так называет�
ся одна из сказок Тургенева. Эти
сказки�притчи особняком стояли в
творчестве писателя. В них особенно
ярко, можно сказать — напрямую,
выражается его гуманизм, светлый
взгляд на человека. «Капля жизни» —
это то, что, по словам Елены Григорь�
евны, «помогает смерть и жизнь пе�
реносить». Это неиссякаемая надеж�
да на лучшее и вера в добро, во всё
прекрасное, что наполняет жизнь че�
ловека каким�то смыслом и светом.

Т АК СКЛАДЫВАЛАСЬ концеп�
ция будущей выставки детско�
го рисунка, иллюстрирующего

произведения Тургенева. Была до�
стигнута договорённость с музеем
«Арт�Донбасс» о проведении такого
конкурса, определён список книг
для иллюстрирования.

Конкурс вызвал настоящий энту�
зиазм. Это помогло заново ощутить
всю жизнеутверждающую силу тур�
геневской прозы.

«Мы приехали в Донецк, город,
который находится на военном по�
ложении, и чувствовали себя в безо�
пасности благодаря тёплому приёму
и заботе новых друзей. Как они были
благодарны нам за наше сотрудниче�
ство, за участие в их жизни! Но, вы�
ходя в город, радуясь его чистоте и
порядку, мы неизбежно натыкались
вдруг на развалины, на следы обст�
рела. Война рядом. А город живёт!»
— вспоминает Елена Григорьевна.

Самое трудное, по её словам, оказа�
лось выбрать 15 победителей — всех
бы наградить премией и поездкой в
Орёл. В мае выставка «Капля жизни»
откроется на родине писателя.

Понятно, орловские музейщики
встретят юбилей Тургенева во все�
оружии своих знаний и опыта, в по�
исках и открытиях новых форм и
методов работы. Но во что выльется
празднование, как оно будет прохо�
дить, никто из них толком не знает.
Ожидаются день открытых дверей
во всех музеях, книжная выставка�
ярмарка, театральный фестиваль, но
всё это в замыслах. Пора уже опре�
деляться. Работает оргкомитет пред�
стоящих Тургеневских дней, но нет
ни концепции, ни программы, ни
сметы.

Кинорежиссёр Юрий Грымов,
ставший советником по вопросам
культуры при исполняющем обязан�
ности губернатора Андрее Клычко�
ве, буквально взывал к совести чле�
нов оргкомитета, упрекая их в безы�
нициативности и равнодушии. Од�
нако, выступая затем на Москов�
ском культурном форуме, он ушёл от
темы празднования тургеневского
юбилея на Орловщине, ограничив�
шись общими словами.

Между тем вопрос об открытии
торжеств 9 ноября в Спасском�Лу�
товинове так и висит в воздухе.

Лариса ЯГУНКОВА.

Тургеневский призыв
Мы подъезжали к Орлу в яр�

кий, солнечный день. На кален�
даре был конец марта, но кру�
гом, насколько хватало глаз,
лежали чистейшие снега. Ду�
ша настраивалась на высокий
лад; хотелось воспевать эту
неоглядную даль, эти «белые
снеги», исконную и прекрас�
ную русскую землю. «Станция
Орёл — город воинской славы»,
— объявили по радио.

Да, город недаром по праву
носит своё крылатое имя. Ле�
том этого года будет отме�
чаться 75�летие одного из
крупнейших сражений Вели�
кой Отечественной войны —
Орловско�Курской битвы. И
где, как не здесь, говорить вы�
сокими и сильными словами.

● Памятник И.С. Тургеневу в Орле.

● Музей И.С. Тургенева в Орле временно закрыт.

ОРАТОРЫ подчеркнули,
что 97�я годовщина ком�
сомола Якутии отмечается

в канун векового юбилея Всесо�
юзного Ленинского Коммунис�
тического Союза Молодёжи и
столетия установления государ�
ственности Якутской АССР. 

Выступавшие с гордостью го�
ворили о свершениях советско�
го периода, особо остановив�
шись на важности миссии со�
временных комсомольцев, ко�
торым приходится труднее, чем
их предшественникам.

— Комсомол Якутии рождал�
ся и развивался вместе с Совет�
ской властью, — обратился к со�
бравшимся Дмитрий Шарипов.
— И сейчас комсомол возрожда�
ется тоже в боях за лучший и
справедливый мир вместе с со�
циализмом. 

Лидер коммунистов Якутии
Виктор Губарев, бывший в 1970�х
комсомольским вожаком в Ниж�
неколымском районе республи�
ки, отметил, что сегодня комсо�
мол Якутии входит в тройку ве�
дущих молодёжных обществен�
ных объединений республики. 

— Наши комсомольцы про�
водят очень много культурно�
массовых, просветительских,
спортивных мероприятий и бла�
готворительных акций, — рас�
сказал он. — Это комсомоль�
ские десанты в районы, суббот�
ники, шефство над детским до�
мом «Берегиня» и над клубом

фронтовых подруг «Катюша».
Комсомольцы продолжают ис�
торическую акцию «Победа»,
проводят в школах уроки муже�
ства. Создана и успешно высту�
пает команда комсомола Якутии
по мини�футболу.

Артур Алексеев, работавший в
начале 1980�х первым секрета�
рём Якутского обкома ВЛКСМ,
напомнил об истории комсомо�
ла республики.

— Это — жизнерадостное, ум�
ное, освещённое обаятельной
улыбкой и неистощимой энер�
гией лицо юности Якутии, — от�
метил он. — Энергичные люди
— «в общем�то зелёный моло�
дой народ», как поётся в песне,
осваивали алмазные месторож�
дения, строили БАМ, Депутат�
ский ГОК, поднимали Амгин�
скую целину, возвели прекрас�
нейшие города Мирный, Удач�
ный и Нерюнгри...

— Идеи социальной справед�
ливости бессмертны, — далее
продолжил Артур Николаевич.
— Придёт время, и социализм
победит. Я абсолютно уверен,
что мощный вклад в это боль�
шое благородное дело сделают и
современные комсомольцы.

В завершение митинга комсо�
мольцы возложили живые цве�
ты к памятнику героев Граждан�
ской войны.

Алексей САМОРЦЕВ.
Секретарь Якутского рескома

ЛКСМ РФ.

Комсомолия на марше

У социализма 
лицо молодое

В Якутске, на Комсомольской площади, 7 апреля состоял�
ся митинг, посвящённый 97�й годовщине комсомола Якутии.
С праздником собравшихся поздравили комсомольские ли�
деры республики разных лет советского периода: Артур Алек�
сеев, Александр Власов, Семён Алексеев, Виктор Губарев,
Зоя Рожина. От имени нынешних молодых ленинцев слово
держал первый секретарь Якутского рескома ЛКСМ РФ в
2014—2017 годах Дмитрий Шарипов, сегодня успешно рабо�
тающий главой посёлка Чокурдах Аллаиховского района. 


